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 当支部では、活動方針の一つに「地元と和歌山大

学との関係発展の仲立ちの役割を果たす」ことを掲

げております。 

 さて、多くの人は就業期を終えた後の老齢期の過

ごし方は、年金・医療などで社会に支えられている

一方で、社会を支える力も有りながら、その力は十

分に発揮されていない現状であるかに思われます。 

 今号では社会人の地域社会デビューについて、大

学や同窓の方々の取り組みを紹介致します。 

 経済学部では近年、学部・大学院の専攻を改革さ

れました。その改革について、社会人学生受入の視

点からお話をお聞きしました。 

 

「経済学部は改組をして、平成 28 年度から 1 学科

6プログラム制になりました。プログラム制の特徴

のひとつは、将来の進路を意識しながら、分野横断

的に学ぶというものです。これまでは分野（ほぼ専

門分野に対応する 3学科）別に人材を育成してきま

した。ですので、社会人の方が、在学中に学んだ分 

野を超えて、さらなる学びが必要になった場合には、 

今の仕事に近いプログラムを利用していただくと、

何か役に立つものがあるかもしれません。」 

「現実には、学部の場合は、日中に授業があります

ので、仕事と両立することは難しいと思われます。   

そもそも、会員の皆様は、大学を卒業されていらっ

しゃいますから、大学院修士課程の一般選抜の出願

資格をお持ちですし、一定の年齢と就業年数があれ

ば、社会人特別選抜

への出願も可能で

すから、入学試験に

合格すれば、大学院

修士課程で学んで

いただけます。」 

「社会人の方が大

学院で学びやすく

なるように、いくつ

か制度があります。

ひとつは、修学期間

を延長する制度で
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す。通常、大学院修士課程の標準的な修学期間は 2

年ですが、職業を有している場合は、審査を経て認

められれば、その期間を 3年もしくは 4年に延長す

ることができます。」 

「学費が余分にかかることになりますが、正規の修

士課程に入学する前に、授業を受けて単位を取得で

きる科目等履修という制度もあります。この制度で

取得した単位は、正規の修士課程に入学したときに、

既修得単位として認定できる場合があります。」 

 

大学院改革では、より専門性・汎用性を高めるため

1専攻 8プログラム制に改められました。 

 今や地方が元気を取り戻すことは国家の大事で

す。専攻を終えた学生が地域社会で力を

発揮される日が待ち望まれます。改革に

かけた思いなどお聞かせ下さい。 

 

「改組にかけた思いの部分は、ぜひ、マ

グレビ前学部長にお話しを聞いていただ

ければと思います。 

研究科としては、長年、改組に取り組

んできました。マグレビ前学部長の強い

思いがなければ、今回の改組も実現しな

かったと思います。」 

「私自身は数年前、教務委員に就いてい

たときに改組に関わりましたが、進みま

せんでした。私は、経済学を専門分野としていない

ので、コンセプトのような大きな話も、カリキュラ

ムのような細かい話も、的を射た提案をすることや

的確な評価をすることが困難でした。今回、私にで

きたことは、提出する書類の誤字・脱字をチェック

することぐらいでした。」 

「今回の改組では、修士課程に対して、従来からの

研究者養成に加え、専門職業人の養成も求められて

いることを意識しています。 

地域社会において多くの方々と関わり合いながら、

新しい価値を作り出せる人材を養成することが目

標です。最初にお話しされたように、社会を支える

力がありながら、その力が発揮されていない方には、

その力の礎となっている知識を学術的に整理する

ことで、新たな価値を生み出す力へと変わるような

気がします。そのようにして整理された知識は、こ

れまでの経験という実践力を含んだものですから、

若い力を育てていくためにも十分に活用していた

だけると思います。私たち教員が社会人学生のみな

さんにできることは、知識を再構築するお手伝いで

す。もしよろしければ、ぜひ、経済学研究科にご入

学ください。」 

「社会人経験者の先輩に、若い学生と一緒に学んで

頂けることで、単に経験を伝えて頂くのでなく、学

生時代に得た知識が、社会に出た後にどう仕事に結

び付き活かせるかを後輩に伝えて頂き、知識の習得

と経験のサイクルが生まれることを期待していま

す。」 

（教育学部棟内の仮学部長室にお訪ねしました） 

令和３年(2021 年)４月から、より専門性・汎用性を高め

るため改革が実施に移された。 

経経済済学学研研究究科科  １１専専攻攻８８ププロロググララムム  
１専攻 ８プログラム 
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昨年度に続き新型コロナ禍の影響で、各支部の総会の開催が危ぶまれる中、今年は恒例の懇親会は中

止し、講演会及び総会を令和 3年 5月 22日「ルミエール華月殿」にてウイルス対策を講じ、来賓に本

部理事の西本正人氏、和歌山大学基金室 室長の青木稔氏、衆議院議員の門博文氏（大 36）をお迎え

し、13名の支部会員及び 1名の留学生（招待）で開催いたしました。 

まず講演会には南方熊楠記念館前館長の谷脇幹雄氏（院 44）を講師に招き「南方熊楠に何を学ぶか」

につき講演していただきました。和歌山県が生んだ博物学の巨星である南方熊楠の人生及びその功績

につき短い時間でありましたが、簡潔に説明いただきました。より理解を深めるため和歌山県白浜町

にある南方熊楠記念館を訪問しなければとの思いが高まりました。 

講演会の後、坂本漸支部長より開会のあいさつ

の後、各議案の審議を行い、全案異議なく承認さ

れました（議案書は柑芦わかやま第 43 号に記載

）。

 

その後、本部理事の西本氏より本部北村会長

のメッセージ、和歌山大学基金室長の青木氏より

伊東学長のメッセージをいただき、門博文代議士

より祝辞及び新型コロナウイルス対策を含めた国

政報告をいただきました。最後は塩路副支部長の

挨拶で終了となりましたが、来年こそは多くの方

々に来ていただき、懇親会を含めた楽しい支部総

会を開催できるよう切に祈るところです。 

支部活動状況の報告 

①「柑芦わかやま」発行  

第 42号（令和 2年 10月 15日）、第 43号（令和 3年 4月 20日） 

第 43号は 5,074名の支部会員全員に送付し、会費収入の増加を目指しました。 

②和歌山大学（基金室）への支援（令和 2年 5月 28日） 

  松下会館の再生に向けて 50万円の拠出をいたしました。 

③和歌山大学硬式野球部への支援（令和 3年 5月 27日） 

和大硬式野球部の全日本大学野球選手権出場に際し 5万円の拠出をいたしました。 

 ④門博文後援会の設立総会を開催（令和 3年 4月 3日） 

  当支部会員である門博文代議士を支援すべく「和歌山大学 OB会門博文後援会」を設立しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

和和歌歌山山支支部部総総会会（（令令和和 33 年年 55 月月 2222 日日））報報告告  和和歌歌山山支支部部幹幹事事長長：：山山中中盛盛義義（（2288 期期））  

追追  悼悼  
支部幹事長代行の小小池池布布紗紗雄雄様様（大 11）が令和 3 年 7 月 8 日に 80 歳でご逝去されました。 
持ち前の慎重さと繊細さで長年支部を支え、運営していただいたことに対し、心よりの感謝とご

冥福をお祈りいたします。 
昭和 16 年 3 月生まれ 
昭和 38 年大学卒業後、昭和 41 年より山中・小川会計事務所勤務 
昭和 61 年に所長の山中静が和歌山支部長に就任するとともに事務局長就任 
「柑芦わかやま」は平成元年の創刊より編集委員 
平成 17 年に事務局移転に伴い、幹事長代行となるが、会計は平成 28 年まで担当 
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和歌山大学で 2020 年 4 月、Kii-Plus（キイプラス）という愛称で親し

まれるようになった部門（和歌山大学価値共創基幹）が誕生しました。こ

の部門は和歌山大学がこれまでの研究、教育の地域での連携をさらに深め

るべく創設した新しい基幹です。 

 なかでも、私は、この部門内の生涯学習・リカレント教育推進室に関わ

らせて頂いております。 

 21世紀も 20 年が経過し、学びの質は義務教育、高等学校、大学を超え、

「生涯学習」と「リカレント」の時代に入ってまいりました。生涯学習は

その名の通り「生涯現役」で「学ぶ」ことにあります。私まちづくりが専

門ですが、まちづくりという分野はまさに「生涯」かけて学ぶ領域と呼ばれるほど範囲が広く、かつ

興味深いものです。生涯教育について和歌山大学は、行政と協働でまちづくりワークショップをはじ

め様々な形で教育活動を展開しております。 

 また最近はリカレント教育にも力を入れています。リカレント教育とは「社会人の学び直し(先端

技術等)」のような社会人の皆様などに専門教育を行うものです。まさに現在必要とされている学び

の分野をピンポイントで学習します。和歌山大学では理系分野を中心に、人工知能やデータサイエン

ス、またロボット工学など、専門スタッフによる幅広い教育を実施しております。 

 このように Kii-Plus では、生涯学習、リカレント教育、そして地域連携の中で具体的に何かでき

ないかを日々模索しております。 

ところで、私が 20 年以上に及んで関わってまいりました生涯学習についてご紹介させて頂けたらと

思います。 

1998 年に和歌山大学に生涯学習教育研究センターが設置され、同センターは生涯学習を通じて官民

連携の拠点を担ってまいりました。また、2010 年からは「地域連携・生涯学習センター」と名称が変

わり、地域連携が今まで以上に強調され、本学のみならず地域のまちづくりの拠点としての役割を果

たしてきました。このころより、行政はもちろん、市民から和歌山大学の「地域連携といえば生涯学

習センター」としての位置づけが明確になってきたように思います。 

私がこの地域連携・生涯学習センターで思い出すのは、今から 20 年ほど前に、私が講師として実

施したまちづくりの講座「ヒューマンカレッ

ジ」です。これは月に一度のまちづくりに関

する勉強会で、3 年間は和歌山県と和歌山大

学の協働で進めてまいりました（この講座は

3 年で終了しましたが、今でも 1 年に数回、

メンバーと集まっています）。 

この講座では、中心市街地活性化などをは

じめ、いくつかのテーマについてワークショ

ップを作りチームごとに議論を行いました。 

なかでも記憶にあるのが「コミュニティバ

特特集集「「地地域域社社会会デデビビュューー」」  

紀紀伊伊半半島島価価値値共共創創基基幹幹  生生涯涯学学習習・・リリカカレレンントト教教育育推推進進室室のの取取りり組組みみ  
   足足立立  基基浩浩  室室長長（（副副学学長長  経経済済学学部部教教授授））  
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スに乗って街に飛び出そう」というチームです。メンバーはリタイアされた方、主婦、行政関係の方

も一市民として加わり、みんなで和歌山のバス路線・時刻表に求めたいもの、についてわいわい話し

合いました。和歌山のまちづくりにおいて課題として多く挙げられるのが公共交通の問題です。今で

は路面電車の話なども出るようになりましたが、20 年も前から和歌山の公共交通についていろいろア

イディアを巡らせておりました。 

仕事での肩書を忘れて、意見を出し合うことの楽しさ。自主ゼミも行われ、各メンバーは土日などに

個別に集まり、学びを深めておられました。 

年に数回の飲み会も恒例行事になりました。 

冒頭に申し上げさせて頂きましたが、生涯学ぶということはそれ自体が人生の楽しみともいえましょ

う。アメリカにて自動車業を興したヘンリー・フォードは 

「20 歳であろうと、80 歳であろうが、学ぶことをやめてしまった人は老いる。学び続ける人はいつまでも

若い」 との言葉を残しています。 

新しいことを探し、対峙し、理解を深めることはそれ自体が一つの喜びです。そんな場所に今でも

関係させて頂くことに私も喜びを感じております。 

それは専門分野の学び「リカレント教育」講座でも同じことかと思います。 

和歌山大学では様々な生涯学習に関する取り組みをはじめ、また有料ではございますが、データサ

イエンスや AI、ロボット工学などをはじめとした豊富なメニューのリカレント教育メニューをご用意

いたしております。ご興味のある方は是非この Kii-Plus の門戸をたたいてくださいませ。 

 

和歌山大学 Kii-Plus ジャーナル 1   2021-05-31 発行
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NPO 活動を支援する中間組織としての NPO セ

ンターの活動に係わられた動機は何でしょうか。 
 
 わわたたししがが教教育育学学部部をを卒卒業業ししたた頃頃はは、、教教職職員員のの募募集集

人人数数がが極極端端にに落落ちち込込んんででいいるる時時期期ででししてて、、ここれれはは教教

員員ににははななかかななかかななれれなないいなな、、とと大大学学院院にに進進みみままししたた。。

「「学学校校以以外外ででもも学学べべるる場場所所ががああるる」」とと言言ううここととをを知知

っってて、、社社会会教教育育・・生生涯涯学学習習ににもも興興味味がが出出てていいたたこことと

ももあありり、、様様々々なな活活動動にに参参加加ささせせてていいたただだくくよよううにになな

りりままししたた。。そそんんななななかか、、NNPPOOをを支支援援すするる「「中中間間支支援援

NNPPOO」」ととししててわわかかややまま NNPPOO セセンンタターーのの事事務務局局員員をを探探

ししてていいるるとと声声ををかかけけてていいたただだいいたたののががききっっかかけけでで

すす。。  

 
平成 10 年（1998 年）にＮＰＯ法が施行されて以来

全国に数多くのＮＰＯ法人が設立されています。 
 現在和歌山県にも約380のNPO法人が有るとお

聞きします。法人格を持たずに非営利活動をしてい

るグループや団体も沢山有り、こういった市民活動

が地域社会で果たす役割は大きいと思います。 

 介介護護やや障障害害福福祉祉ななどどのの法法律律にに基基づづくく福福祉祉事事

業業ををおおここななううたためめにに法法人人格格をを取取得得すするるケケーースス

もも少少ななくくあありりまませせんんがが、、全全般般的的ににはは市市民民ののみみなな

ささんんのの社社会会貢貢献献意意識識がが高高ままっってていいるるここととやや、、退退

職職後後もも何何かか地地域域ののたためめににななるる活活動動をを続続けけたたいい

とといいうう想想いいをを持持たたれれてていいるるシシニニアア世世代代のの方方もも

少少ななくくなないいとと思思わわれれまますす。。  

  現現在在はは一一般般社社団団法法人人ななどど別別のの法法人人格格もも登登場場ししてて

いいるるここととかからら NNPPOO 法法人人のの数数はは漸漸減減傾傾向向ににあありりまますす

がが、、行行政政ででもも企企業業ででももアアププロローーチチがが難難ししいい地地域域課課題題

解解決決ののたためめにに活活動動すするる NNPPOO 法法人人のの役役割割ははまますすまますす

重重要要ににななっってていいくくももののとと考考ええてていいまますす。。  

 
本号では「地域社会デビュー」をテーマに、社会

に繋がって活動したい人たちに機会を提供する取

り組みを行っている機関等を紹介しています。 
 ＮＰＯ活動への参加によっても、仲間と輪を作り、

人の役に立ち社会に貢献することが出来ると思い

ますが、どんな活動に参加するか、皆とうまくやっ

てゆけるかは、簡単なことでは無いと思います。ア

ドバイスをお願いします。 
 
 そそれれままでで培培っっててききたたごご自自身身のの価価値値観観ややもものののの考考

ええ方方、、そそししてて信信念念がが、、関関わわろろううととすするる組組織織ととママッッチチ

すするるかかどどううかかはは正正直直、、相相性性ももああるるかかとと思思いいまますす。。まま

ずずははボボラランンテティィアア等等「「おおたためめしし」」期期間間ととししてて軽軽くく参参

加加ししててみみてて、、相相性性ががよよささそそううででああれればば徐徐々々にに参参画画すす

るる頻頻度度をを高高めめてていいくく、、とといいううののががいいいいののででははなないいでで

ししょょううかか。。  

  県県内内ののああるる NNPPOO 法法人人のの事事務務所所ににおおじじゃゃままししまましし

たたらら「「現現役役時時代代のの肩肩書書はは捨捨てててて、、フフララッットトなな関関係係をを

つつくくりりままししょょうう」」とといいうう趣趣旨旨のの貼貼りり紙紙ががししててあありりまま

ししたた。。ごご自自身身のの経経験験ややププラライイドドをを一一旦旦脱脱ぎぎ捨捨ててるるここ

ととはは簡簡単単ででははなないいかかももししれれまませせんんがが、、ままずずはは団団体体にに

溶溶けけ込込ままなないいととごご自自身身のの経経験験をを活活かかすすここととはは難難しし

いいとと思思いいまますす。。  

 
出産・子育て、貧困・格差、教育、障害、高齢化、

環境などなど、豊かな日本になっても社会課題や地

域課題は山積しています。行政に多くを依存するこ

とも現在の国や地方の財政事情から難しくなって

特特集集「「地地域域社社会会デデビビュューー」」  
認認定定特特定定非非営営利利活活動動法法人人  
わわかかややままＮＮＰＰＯＯセセンンタターー  副副理理事事長長・・事事務務局局長長  

和和歌歌山山県県 NNPPOO ササポポーートトセセンンタターー    
志志  場場  久久  起起  セセンンタターー長長  

（（教教育育学学部部 4477 期期・・教教育育大大学学院院HH1133 卒卒））  
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行くと思われます。 
悠々自適の老後というのも、だんだん難しくなる

でしょう。人生１００年時代を迎え、高齢者の能力

を活かす取り組みが様々に行われていますが、高齢

者のＮＰＯ活動への参加についてお聞かせ下さい。 
 
 ああるる研研究究でではは、、地地域域活活動動にに参参加加ししてていいるる人人はは健健康康

寿寿命命がが長長いい傾傾向向ににああるる、、とといいうう結結果果がが出出てていいるるそそうう

でですす。。町町内内会会ななどど地地域域組組織織のの活活動動やや NNPPOO・・ボボラランンテテ

ィィアア団団体体のの活活動動にに参参加加すするるここととががごご自自身身のの健健康康増増

進進ににつつななががるるとと考考ええるるとと、、ひひととつつののモモチチベベーーシショョンン

ににつつななががるるののででははなないいででししょょううかか。。  

  ままたた現現在在、、共共働働きき世世帯帯のの数数がが専専業業主主婦婦・・主主夫夫世世帯帯

のの数数をを大大ききくく上上回回っってていいるるほほかか、、ひひととりり親親世世帯帯もも増増

加加ししてていいまますす。。ここののたためめ現現役役世世代代がが地地域域のの様様々々なな活活

動動にに参参加加すするる時時間間がが作作れれなないい傾傾向向ににああるる、、とといいううアア

ンンケケーートト結結果果ももあありりまますす。。比比較較的的時時間間ににゆゆととりりががああ

るるシシニニアア世世代代ののいいっっそそううのの参参画画がが求求めめらられれるるののはは

ももちちろろんん、、ああららゆゆるる世世代代がが地地域域活活動動にに参参加加ででききるるよよ

うう、、地地域域のの様様々々なな組組織織のの見見直直ししななどどもも必必要要ににななっってて

くくるるかかももししれれまませせんん。。  

  
産学官民などと言われますが、市民活動と公的セ

クターや民間セクターとの連携した取り組みがあ

りましたらお聞かせ下さい。 
  
  和和歌歌山山県県内内ででもも急急速速にに数数をを増増ややししてていいるる「「子子どどもも

食食堂堂」」がが好好例例ででははなないいかかとと思思いいまますす。。ほほととんんどどははボボ

ラランンテティィアアでで運運営営さされれてていいまますすがが、、和和歌歌山山市市内内をを中中

心心にに和和歌歌山山大大学学ななどどのの学学生生ささんんががボボラランンテティィアアとと

ししてて活活動動にに参参加加ししてていいるるととこころろがが増増加加ししてていいまますす。。      

ままたた、、地地域域のの農農家家やや商商店店ののみみななささんんがが食食材材をを提提供供

ししたたりり、、行行政政もも補補助助金金やや情情報報発発信信ななどどのの運運営営支支援援をを

おおここななううよよううににななっってていいまますす。。  

  「「地地域域ののここどどももをを地地域域全全体体でで支支ええ、、育育ててよようう」」とと

いいうう目目標標にに産産官官学学民民がが連連携携ししてて取取りり組組ままれれてておおりり、、

今今後後ももここのの動動ききはは続続くくももののとと思思わわれれまますす。。  

  
有り難うございました。貴センターの益々のご活

躍を祈念致します。 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

県民交流プラザ 和歌山ビッグ愛 9階  
和和歌歌山山県県NNPPOO ササポポーートトセセンンタターー  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

国国家家・・市市場場のの強強大大なな力力にに比比ししてて、、弱弱くくななっったた

ココミミュュニニテティィのの元元気気をを取取りり戻戻すすににはは･･････････  
衰退したコミュニティの再生に成功した事例

には次のテーマが共通しているようだ。 
○小さな熱意あるチームが取り組みを主導し

ていること。 
○コミュニティ内の異なるさまざまな関係者

が結集していること。 
○人的資本を含むコミュニティの主要な資産

を発見し、活用し、向上させていること。 
○重大な弱点を克服してコミュニティのイメ

ージを変えることに集中していること。 
○成功の兆しが見えてそれを誇りに持つように

なったところで、住民を参加させること。 
 
「第三の支柱 コミュニティ再生の経済学」 
ラグラム・ラジャン著 月谷真紀 訳（p399） 

 
 
 
 

ＮＮＰＰＯＯ活活動動参参加加のの動動機機  
１．人の役に立ち、社会や地域に貢献したい。 
２．組織の理念や活動目的に共感した。 
３．自分の経験や能力を活かしたかった。 
４．新しい知識や技術、経験を得るため。 
５．仲間や友人の輪を広げることができる。 
（現代の社会教育と生涯学習 松田武雄 著 
九州大学出版会 より） 
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 和歌山市に「和歌山市交響楽団」（以下「市響」）

があるのをご存知でしょうか？実は和歌山大学と

は大変縁の深い、47年の歴史ある市民オーケスト

ラです。 

 

市響は、「和歌山市に音楽文化を」と和歌山大学

教育学部の徃住雅司教授のご尽力により昭和 49 年

1月に発足しました。設立当初は団員も少なく、ク

リーニング屋さん・お医者さん・会社員・高校生と

多士済々。もちろんプロは一人も居ません。本当に

市民が支えるオーケストラとして発足しました。メ

ンバー集めに奔走されていた往住先生は、和歌山大

学交響楽団の学生にも多数声を掛けられまし

た。僕もそのとき声掛けられて参加したメンバ

ーの一人です。現在市響の団長恩地さん・指揮者

江田さんも、和歌山大学の学生時代に往住先生

に声掛けられ育てられて、その時以来今日まで

ず～っと市響の活動を支え続けています。 

 

学生の僕は、コンサート終了後の「打ち上げ」

が一番の楽しみでした。お決まりは県庁前「まつ

や」の２階。腹一杯食べて呑んで。でも往住先生

は学生の僕たちからは一切お金は徴収しません 

 

でした。打ち上げも団費も。ほんとに感謝です。 

ただ、僕は昭和 54年に大学卒業後は、仕事 

のため演奏活動も完全に卒業しました（ちなみに僕

はトランペット奏者です）。「もう二度と楽器を手に

することは無いなぁ」と強く思っていました。とこ

ろが 53 歳の時、ひょんな事で一度だけトランペッ

トを吹くことになり、市響へ練習場所を借りようと

30年ぶりに顔を出しました。するとどうでしょう！ 

昔のメンバーがまだ頑張って吹いているではな

いですか！「また吹くの？」「やったらエエやん」と

声を掛けてもらい、つい調子に乗りまた入団して始

めることになりました。 

                                 特集「地域社会デビュー」 

「「和和歌歌山山市市交交響響楽楽団団」」とと「「和和歌歌山山大大学学」」  
和和歌歌山山市市交交響響楽楽団団  理理事事    髙髙橋橋巧巧二二  経経済済学学部部 2277 期期  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

合唱団との合同演奏会 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
市民会館でのリハーサル風景 
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とは言うものの、30 年のブランクは思っていた

以上にとんでもなく高い壁でした。音が全然鳴りま

せん。そこで「この際また基礎からきっちり練習し

直そう」と、思い切って大阪梅田で毎月レッスンを

受けることにしました。今も毎月通っています。 

「人生に遅すぎると言うことは無い」と言います

が、本当にその通りだと思います。 

学生時代は体力に任せて吹いていましたが、今はそ

のパワーはありません。しかし長年の人生経験によ

り、若い頃には聴こえなかった（聴こうとしなかっ

た？）周りの音が、今は良く聴こえるようになって

いることに気付きました。「歳を重ねると言う事は

決して衰えるばかりでは無い。新しい発見と成長が

ある」と今つくづく実感しています。 

 

さて、現在の市響ですが、10代から 70代までの

幅広い年齢層の団員約 70 人が在籍。和大ＯＢＯＧ

も多数在籍し、和歌山大学交響楽団との交流は今も

続いています。定期演奏会は 54回を重ね、平成 16

年には長年の和歌山市の音楽文化向上への貢献が

認められ、和歌山市文化奨励賞も受賞致しました。 

今年は、11 月 7 日(日) 第 36 回国民文化祭「オ

ーケストラの祭典」として、市内中学校合同合唱団

との演奏の他、全国から公募したアマチュアオーケ

ストラ奏者と市響との合同演奏を、県民文化会館に

て行います。 

市民会館も和歌山城前に新しく「和歌山城ホール」

としてオープンします。和歌山大学とともに成長し

た和歌山市交響楽団。是非、演奏会にも足をお運び

頂けましたら幸甚です。     令和 3年 10 月 
 
 
 
 
アットホームな雰囲 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

アットホームな練習風景 スヤスヤ  

 

「「地地域域社社会会デデビビュューー」」をを特特集集ししままししたた。。  
既に会社などの組織を離れ、地元で活躍さ

れている同窓の皆さんがたくさんお有りかと

思います。かって日本の田畑は、米の収穫の

後には、麦や菜種を植えるなどの二毛作が行

われ、年中作物が栽培されていました。 
 人生百年時代をいかに充実して過ごすかは

大きなテーマです。 
 同窓の絆を活かす活動も、その一つに加え

て頂ければと願うところです。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
有有志志のの皆皆ささんんででググルルーーププをを立立ちち上上げげまませせんんかか  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

フフェェイイススブブッッククググルルーーププへへののおお誘誘いい  
「こうろわかやま」で検索して下さい。 

 
 
 
 
 
 
 

 

紀紀雲雲書書評評同同好好会会へへののおお誘誘いい  
毎月１回、和歌山市駅前会場に集まってそ

の月に読んだ本を紹介し 
あっています。ジャンル 
は問いません、参加無料、 
出・欠自由の集まりです。 

 

 

年年会会費費おお支支払払いいののおお願願いい  

和歌山支部は支部会員の年会費で運営されて

います。 
年年会会費費はは 33,,000000 円円で、主に支部事務局の運

営、柑芦わかやまの発刊に使われます。 
今期の会費をお支払いでない方は、第 43 号に

同封した振込票をお使いいただくか、  下記

紀紀陽陽銀銀行行口口座座にに振振込込ををおお願願いいいいたたししまますす。。  
振込の際にはお名前の前に卒業期等を入れて

ください。(例：ケイ 42 コウロ タロウ） 

紀紀陽陽銀銀行行本本店店営営業業部部  普普通通預預金金７７８８９９２２１１６６  

和和歌歌山山大大学学柑柑芦芦会会和和歌歌山山支支部部  
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 ｢南方熊楠って何をした人なの？｣よく聴かれる

質問です。和歌山が生んだ天才、世界的博物学者・

民俗学者等々色々答え方がありますが、一言で答え

るのは難しいと思います。 
テレビ「クイズ東大王」で「天才と言えば？」で

第一位、今春の大学共通一次試験で倫理社会の設問

に採り上げられた等最近のエピソードだけでも多

くあります。    
私がいつも答えているのは、昭和天皇が「雨にけ

ふる神島を見て紀伊の国の生みし南方熊楠を思ふ」

と個人名をフルネームで御製に詠まれた唯一の人

物で、それだけ評価されていたと言うことです。 
私が初めて翁のことを知ったのは、雄湊小学校５

年生の時担任が出張で教頭先生が代講で、君たちの

先輩には凄い人が２人いるんだよ。一人は松下幸之

助、もう一人は南方熊楠、この人が書いた本で凄い

のは干支についてのうんちくを書いた「十二支考」

だということでした。 
大変難しい本であったが早速読んで感銘をうけ、

小学校の卒業文集で「将来の夢」として民俗学者に

なりたいと書いたのはこれがきっかけであった。民

俗学者にはなれなかったが、県庁定年退職後、白浜

の南方熊楠記念館長として充実した生活を過ごせ

たのは大変有難いと思っています。 
 

南方熊楠記念館 
和歌山県西牟婁郡白浜町 3601-1 

 

翁の生誕１５０年を記念しての新館建設に注力

し、この年マスコミ取材はＮＨＫ，ＢＢＣ､香港、台

湾のＴＶ局等１６２社、講演は、台湾での２回を含

め５２回と忙殺を極めた。秋篠宮ご夫妻と悠仁様に

ご来館を賜り、１時間２０分の案内をさせて頂いた

ことはこの上ない喜びでした。 
県庁の企画部で、和歌山大学の総合大学化を担当

した縁もあり、社会人として大学院生として学び、

また修了後、非常勤講師として５年間「観光と地域

活性」と「わかやま学」を担当し、立ち見が出る位

人気のある授業をすることが出来たのも楽しい思

い出です。 
この中で毎年 1 コマは南方熊楠について語った。

このメインは、南方熊楠に何を学ぶかということで

３つのキーワードで説明しました。 

令和 3 年 5 月 22 日 柑芦会和歌山支部総会で講演 

 
１１つつめめののキキーーワワーードド  「「国国際際性性」」  
 明治期の偉人と言われるような人の多くは欧米

に留学していますが多くは 1，2 年であり､例えば文

豪であり医者として軍医総監にまでなった森鴎外

でさえドイツ留学は 4 年間でした。 
熊楠は、学位は持っていないとはいえ 14 年間ア

メリカ､キューバ､イギリスとまわり研究に没頭し

ました。また巷間、熊楠は十数カ国語を理解したと

言われていますが少なくとも英、仏、独、中、伊、

スペイン語は理解できたようです。記念館所蔵文書

の中にロシア語の落書きのようなものも見られま

す。その上に孫文をはじめとする多くの交友も評価

されるべきだと思います。 
２２つつめめののキキーーワワーードド  「「学学際際性性」」  
 今の学問はあまりにも専門化・細分化されている

が、熊楠の興味・関心は、土俗学、民俗学､民族学、

 

「「  南南  方方  熊熊  楠楠  とと  私私  」」  

公益財団法人南方熊楠記念館 顧問 谷脇幹雄                                
（和歌山大学大学院経済学研究科 ４４期） 

 

（10）第 44 号	 柑芦わかやま	 2021 年 10 月１日



人類学、宗教学、歴史学、考古学、博物学、生物学、

本草学、植物学、微生物、地衣類、菌類、粘菌（変

形菌）、地学、地質学、鉱物学、岩石学、天文学、文

学等々まさに森羅万象すべてといってもよいくら

いで、この興味・関心の広さを我々は学ぶべきでし

ょう。 
33 つつめめののキキーーワワーードド  「「在在野野性性」」  
 ここでいう「在野性」とは 2 つの意味を持ち、 

1 つは､生涯通じて給料を得て研究や教育に携わ

ったことがないと言うことです。偉大なるアマチュ

アとも言えます。 
２つめはフィールドを大切にしたと言うことで

す。珍しい地衣類を求めて、フロリダ・キューバま

で採集に出かけました。日本に戻ってからの熊野・

那智でのフィールドワークや思索の時間は彼の研

究の原点とも言えます。 
最近の彼の評価として世界的にもキーワードと

なっている「エコロジー」という言葉の日本におけ

る提唱者ともいわれるようになっています。 
単にこの言葉を 110 年前に使ったと言うだけで

はなく、「神社合祀反対運動」は日本における自然保

護活動の嚆矢とも言えるでしょう。 
 いずれにしても、和歌山が生んだ作家が、よく彼

を主人公にした小説を書いています。 
具体的には、佐藤春夫の「近代神仙譚」、津本陽の

「巨人伝」、神坂次郎の「縛られた巨人」などです。   
このように和歌山が生んだ「知の巨人南方熊楠」

は間違いなく 100 年早かった男であったと言える

でしょう。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
展示案内：幼少期～青年期、海外での活躍、生物学者・南方熊楠、生活と熊楠の晩年、民俗学者・南方熊楠 

コラム ＜南方熊楠顕彰館ホームページから＞ 
戦後間もなく、大蔵大臣で民俗学者でもあった

渋沢敬三は昭和天皇から熊楠の逸話めいたものを

聞かされた。 
1929 年の田辺での進講の時の話で「南方には

面白いことがあったよ。長門（注、御召艦）に来

た折、珍しい田辺付近産の動植物の標本を献上さ

れたがね。普通献上というと桐の箱か何かに入れ

て来るのだが、南方はキャラメルのボール箱に入

れて来てね。それでいいじゃないか」というもの

だった。（敬三は渋沢栄一の孫で渋沢家の家督を

継いだ人物） 
その後、敬三らの尽力で『南方熊楠全集』（全

12 巻）が出版された。 
1962 年 5 月、昭和天皇は南紀に行幸され、「雨

にけふる神島を見て紀伊の国の生みし南方熊楠を

思う」と詠まれた。 
翌年 1 月 1 日の新聞に発表されたこのお歌が、

その後の熊楠顕彰に 
大きなはずみとなり 
1965 年には白浜町 
に南方熊楠記念館 
が開館。熊楠の超人 
的な足どりが人びと 
の前にようやく明ら 
かになった。 
本コラム文責 
柑芦和歌山編集部 

 
 
 
 

 
南方熊楠生誕地碑 

和歌山市駅前 南約 100m 
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私は１９５３年（昭和２８年）、関戸高松にあった経済

学部に入学、１９５７年（昭和３２年）に卒業した。経済学

部の前身は、１９２２年（大正１１年）設立の和歌山高等

商業学校で、以来約百年、戦前戦後の日本の成長期

におおくの人材を送りだしてきた。「商人たるに先だち

てまず人となれ」の教えをもとに、人間的にも魅力のあ

る卒業生を輩出した。 

  

通通学学仲仲間間  

和歌山市関戸高松の学校までは、ＪＲ和歌山線の打

田駅から大きな汽笛を鳴らしながら走る蒸気機関車を

終点の和歌山市駅まで乗り、そこからチンチン電車

（市電）で関戸高松まで、約 1時間半かかった。 

和歌山市駅は今は寂れ、チンチン電車も消えてしま

ったが、再開発の計画がうごきだしていると聞いてい

る。駅にあった高島屋もとっくの昔に撤退し、南海線の

終着駅となっている。和歌山市の南東にあるＪＲ東和歌

山駅が、1968年（昭和 43年）和歌山駅となり、近鉄百

貨店とともに和歌山市の顔になっている。関戸高松に

は洋裁学校があり、沿線の若い女の子が通う時間帯と

重なり、通学途中は、賑やかな風景だった。 

沿線からは、小林、千田、寺本、前田、岡らが５期生

で一緒に通学した。小林は、後年「税務調査官 窓際

太郎の事件簿」などで有名なテレビ俳優となる小林稔

持のお兄さんで、秀才の白面の美青年だった。ただ、

車内では、じっと目を閉じて座っていることが多く、口

数はすくなかった。地元の紀陽銀行に就職したが、２

－３年後に病み、亡くなった。小林稔持の発奮の原因

になったのかもしれない。 

千田は打田町駅前の材木店の跡取りで、保護士な

どを長くつとめ、地元のために尽くした。 

前田は大手の石油会社に就職、功成り名とげ 

て、今は、奥様と東京で悠々自適の生活だ。 

寺本は、桃農家を引き継ぎ、美味しい荒川の桃

をつくっている。 

岡は剽軽なパーソナリテイーながら、人をそらさない

長所を発揮、地元の企業で大成したが、数年前に帰

らぬ人となった 

 

11年年生生ＤＤ組組とと５５期期生生同同窓窓会会「「黒黒潮潮会会」」  

経済学部の 5期生は 160名あまりだったが、女子

生徒が４名いた。今は、4割近くが女子生徒ときいてお

り様変わりだが、当時は経済学部は男社会だった。 

4組にわけられ、各組に一人ずつ女子生徒が組み

込まれた。私はＤ組だったが、女子生徒は、ＳＮさんと

いって、丸顔の、色白の綺麗な人だった。思春期の男

子生徒は、内心はわからぬが表面的には紳士的に対

応したと思う。 

5期生は、「黒潮会」と名付けて、5年ごとに同窓会

をひらいている。良き幹事をえて、今でも５０名前後が

参加している。 

最近の「黒潮会」でたまたま私の席が彼女の隣とな

った。おそらく彼女と直接話するのは初めてだろうか。

問わず語らずの話のなかで、早くに夫を亡くし、苦労し

ながら子供を育てたという。戦後の日本人は、全員精

いっぱい努力して生き抜いた。 

黒潮会の中に、ゴルフ同好会がある。私は 1990年

代の初めに入れてもらった。50数年つづいてきたが、

ついに、5年ほど前に解散となった。 

コースは、泉南の名門コース砂川国際ゴルフカントリ

ークラブ（現関空クラシックゴルフコース）がほとんど

で、多い時には、年 6回プレイした。一時は３０人余り

がプレイしたが、最後は、一組３人で、二組がやっとだ

った。佐古、児玉、千田、南、寺本、それに私が残っ

た。佐古のホールインワンをふくめ、幾多の興奮の渦

を生んできたが、邯鄲の夢となってしまった。 

 

和和歌歌山山大大学学創創立立７７００周周年年記記念念  

２０１９年 10月２６日午後、1957年（昭和 32年）に和

歌山大学（和大）経済学部を卒業した５期生一行６人

が、和歌山城をみおろす大和ロイネットホテルのレスト

ランに集まった。旧交を温めた後、和歌山城そばの和

大教育学部の跡地に生まれ変わった県立博物館の一

画にある昔の講堂へ急いだ。和大創立７０周年の記念

式典を祝うためだ。

交  友  抄

            有有本本勝勝彦彦（（大大学学５５期期））  
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すでに大勢の先輩、後輩、先生方をはじめ関 

係者が着席している。佐古、児玉、南、千田、若林、綿

野、それに私の面々だ。学長、学部長、柑蘆会会長、

県知事など多数の来賓の祝辞があり、式典は粛々とと

りおこなわれた。最後に、大学学歌を斉唱、経済学部

長の三本締めで盛り上がった。年配者がおおく、歴史

を感じる。 

場所を変えて、午後５時から関戸高松の経済学部の

食堂跡に移転された松下会館で懇親パーテイーがお

こなわれた。松下会館は松下幸之助が寄贈したもの

だ。全員アルコールも入り、会場は熱気につつまれ

た。久しぶりにあった旧友、先輩、後輩、ゼミの仲間、

恩師などなど、旧友知己との交流に興奮の渦は最高

潮に達する。 

 

花の霞につつまれし 

玉の台（うてな）のおばしまに 

駿鸞（さんらん）の夢今たけて 

門出を祝ふ盃（さかずき）や 

若き眸（ひとみ）のぬるるかな 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  寮歌「花の霞に」を全員で歌って、中締めとなった。

懇親パーテイーも終わり、千田の学生時代からの行き

つけの和歌山駅近くのバーに寄った。二人とも学生時

代に戻り、くどくどと昔を肴にして痛飲した。私は初め

てだったが、バーのマダムは、千田をよく覚えているの

にはビックリした。ふたりにとり青春時代を謳歌する楽

しいひと時だった。二人で、タクシーで帰り、家に転が

り込んだ。 

 

 ５期生は当時の成長期の日本経済の波にのり、銀行、

商社、メーカー、損保などの業界を支えた逸材がおお

かった。逝ってしまった方々の安らかな眠りをお祈りす

るとともに、幸いにして生を得た者は、これからもつづ

くであろう得難い経験をともにしたい。    

 
 
 
 
 
 

 

 
貴重なお話と、お写真を有難うございました。 
先輩諸兄の交友抄の寄稿をお待ちしています。 
           「柑芦わかやま」編集部 
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 紀南地域の現状や教育研究活動、社会人学生、

地域連携の様子をご報告します。 
 緊急事態宣言下で移動が制限されるなか、地域

での学習機会を継続するために、サテライトでも

対面授業と合わせて遠隔授業を実施しています。

「コロナ後の世界に暮らす」の講義では、オンラ

インで和歌山大学４学部から学生 53 名が参加し

社会人と共に、福祉政策やこころの資本、情報（メ

ディア）リテラシー、教育と ICT、ジャーナリズ

ムの役割と責任、ウイルスと人間を通して環境の

つながりを学びました。５人の講師が順に登壇し

学部や世代を超えた意見交換がされて、混沌の時

代を生きていくうえでの社会のあり方や今後の

暮らしを考察しました。教育学部生の感想では、

第４回講義で紹介された教育現場での ICT 活用

に関して、情報化社会で進む GIGA スクール構想

など新しい教育への対応と現在の学習指導要領

に関しての発問がされ、経済学部生からはコロナ

禍の観光事業や、経済対策に関するコメントがあ

り興味深かったです。事後の学生アンケートの受

講動機では、「タイトルや内容に関心があった」

が 70%、「単位が２単位取得できる」36%を大き

く超えており「続編があれば受講したい」と回答

した学生が 73%で高値でした。 
 個人的にも興味深い講義内容でしたので、講師

に紹介された本を購読したり、OECD の PISA 調

査で「日本の ICT 教育がすべての科目で群を抜

いて清々しいくらいに調査国中で最下位」と紹介

されていた項目に関しても調べてみました。我が

国はこんなに ICT の教育利用が遅れていたのか

と衝撃を受けました。質疑の様子からは、受講し

た４学部の学生の興味関心の違いにも驚きまし

た。厳しい現状を学びながら受講した学生方が将

来の教育者として、また地域経営を担う経営者や、

ICT 技術者として、次の社会を創って行くのだな

と頼もしくも感じました。引き続き、地域で教育

支援をしていきます。前期は、遠隔授業で距離的

な課題が無くなり本学生が 126 名受講しました。 
 コロナ禍で急速に進んだ教育現場の ICT 化と

は別に、以前から内閣府の Society5.0（経済発展

と社会的課題解決を両立する人間中心社会）では

「新しい社会」の提案がされており、紀南地域で

も新たなスマート社会に向けて次世代技術を活

用する事例が増えています。コロナによる危機や

地域課題を再生のための機会に変えて挑戦する

自治体や企業の新たな成長の芽になりそうな例

を紹介します。   
 今年は、明治 4（1871）年 11 月に、和歌山、

田辺、新宮の紀州 3 県が統合され和歌山県誕生

150 年の節目の年です。県では郷土愛の醸成のた

めに文化芸術活動が計画されたり、IR(統合型リ

ゾート)の誘致推進や、農林水産業での ICT など

最先端技術等を活用したスマート化や、ワーケー

ション施設の整備なども進んでいます。コロナ禍

でテレワークが推進されて事務所に職員を集め

なくても生産性と落とさず仕事ができる動きも

出ています。東京や都市部への集中から一転して

地方回帰の流れを活かした提案で、株式会社南紀

白浜エアポートを窓口にワーケーションでの誘

客も進められています。南紀白浜空港から羽田空

港は、約 60 分で移動可能です。首都圏との往来

がしやすい立地を活かして、県による積極的な

ICT 関連企業の誘致も進んでいます。白浜町では、

NEC、株式会社南紀白浜エアポート、ホテル、商

業施設が連携し顔認証での客室施錠や店舗での

決済が可能な実証実験など新たな技術を活用し

た取り組みも進んでいます。 
 すさみ町では、9 月に見老津漁港から道の駅す

さみまで約 3 ㎞の距離を時速 30 ㎞で 11 分間自

    南南紀紀熊熊野野ササテテラライイトト通通信信  
  和歌山大学南紀熊野サテライト 

地域連携コーディネーター 古久保 綾子 
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動走行して水揚げされたカツオを積んでドロー

ンが届ける実証実験が行われました。まさに空飛

ぶケンケン鰹です。これは、ソフトバンクが人口

衛星を利用した高精度測位技術による自動飛行

の実験を初めて実施したもので、今後の物流分野

の需要開拓も図っているそうです。同町は、過疎

高齢化が進み物流ドライバーの人手が少なく、観

光客の多い週末に鮮度の良い魚を提供しづらい

課題があり今回の実験では魚市場が休みの土曜

も新鮮な魚をすぐに飲食店に届けられることで、

今後の漁業のあり方に期待が寄せられています。 
 紀南では、このような農林水産業分野のドロー

ンやリモコン式機器活用が進んでおり、みなべ町

のスマート農業での作業の省力化や、田辺市での

林業の苗木、資材運搬等、労働力を人から機械へ

と作業を転換する検証が各方面で進んでいます。 
 また、串本町田原では、日本初の民間ロケット

発射場「スペースポート紀伊」の建設が事業会社

スペースワン（株）によって進められています。

発射場に加えて管理運営、人工衛星やロケット組

立を点検する施設も建設予定で、令和 3 年度内の

初打ち上げに向けて見学場整備や交通渋滞対策

などを周辺自治体、商工団体、交通関係者等で議

論されています。 
 新宮市でも、10 月に市街地再生を目的に、新宮

駅から徒歩 13 分の場所に新宮市文化複合施設

「丹鶴ホール」が開館します。文化ホールは 3 層

801 席、最大収容 1,142 名、駐車場 179 台の施設

で活用が期待されます。 
 広域でも、2015 年に紀勢自動車道がすさみ町

まで開通した影響で太平洋岸の国道 42 号線の交

通量が激減して周辺の衰退が課題となっていま

した。昨年に 42 号線の活用に、すさみ町、上富

田町、古座川町、白浜町、（株）南紀白浜エアポ

ートが自転車でのツーリズムに関して連携協定

を結んでいます。相互に運用する E バイクの乗

り捨てやバッテリー充電が可能な体制構築を目

指しています。実証実験では、衛星利用測位シ

ステムを設置して位置を把握する事業も実施さ

れました。自転車でのツーリズム事業では南紀

熊野サテライトで学ぶ社会人塾生等が連携して

各地の地域振興に頑張っています。   

     国道４２号線を自転車で走行する様子 

           協議会が推奨する走行モデルルート 

令和２年度観光庁誘客多角化実証事業の際に利用した GPS

デバイスを装着した軌道調査 GPS デバイス設置例 

（写真提供：紀南エリアサイクルツーリズム協議会） 
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 また、JR 西日本きのくに線でも「サイクルト

レイン」の実証実験が始まりました。紀伊田辺駅

〜新宮駅間で 9 月 1 日〜11 月 30 日迄は、自転車

を解体せずに車内に持ち込めます。追加料金不要

で事前予約もなく利用可能です。二次交通に課題

が多かった紀南の地で、環境負荷の少ない自転車

と広域連携で新たな道が結ばれています。 
このように、紀南の空、海、山、畑で、新しい

動きが進められています。 
 和歌山大学でも、株式会社南紀白浜エアポート

との包括連携での地域の観光人材の育成や、南紀

熊野ジオパーク推進協議会と教育や研究、地域振

興の分野での連携を深めるための包括連携が結

ばれ、大地の恵みや無形文化遺産などを学ぶ副教

材の開発などにも現在、取り組んでいます。 

 南紀熊野ジオパーク推進協議会、県との連携協定 3 月 

 また、梅や紀州備長炭、養蜂など地域産業を支

える環境を暮らしの中で継承してきた「世界農業

遺産みなべ・田辺の梅システム」でも、地域の小

中高大で連携して学習プログラムの作成を学生

やサテライト修了生等と共に取り組んでいます。 
 
 
 
  
 
  
 

   世界農業遺産の親子体験教室の様子 ８月 

修了者が講師で高城中学校の授業をする様子 9 月 

和歌山大学で学ぶ人を支え、その後の学習や活

動にも並走しています。教育もコロナ禍で価値観

の転化が進んでいます。激変する時代でも、古く

からの産業を大事に継承しながら、新しい社会に

向けて日々刻々と変わる現状を地域で感じ、次代

に果たすべき役割は何か。地に足が着いた調査研

究の成果を地域に還元しながら持続可能な地域

振興や時代の課題に即した学びの機会を設けて

紀南地域の「知」の拠り所として同窓の皆様とと

もに活動を進めていきます。
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令和3年3月31日現在

勤務先名 男 女 計

　きのくに信用金庫 2 4 6

　タケヤテック株式会社 1 1

　わかやま市民生活協同組合 1 1

　わかやま農業協同組合 1 1

　医療法人　裕紫会　中谷病院 1 1

　株式会社アドヴァンス 1 1

　株式会社オーエ 2 2

　株式会社オークワ 1 1

　株式会社サイバーリンクス 1 1

　株式会社サンコー 1 1

　株式会社プラス 1 1

　株式会社ふるーつふぁーむわかやま 1 1

　株式会社紀陽銀行 10 2 12

　株式会社酒直 1 1

　株式会社大黒 1 1

　紀の川市役所 1 1 2

　紀南農業協同組合 1 1

　紀美野町役場 1 1

　紀陽情報システム株式会社 2 2 4

　紀和化学工業株式会社 1 1

　橋本市役所 1 1

　古都里　志高庵 1 1

　御坊市役所 1 1

　税理士法人川邑・中 合同会計事務所 1 1

　全国共済農業協同組合連合会和歌山県本部 1 1

　竹内化学株式会社 1 1

　菱岡工業株式会社 1 1

　和歌山ゼロックス株式会社 1 1

　和歌山県警察本部 2 2

　和歌山県信用農業協同組合連合会 1 1

　和歌山県信用保証協会 1 1

　和歌山県庁 3 1 4

　和歌山県庁（警察事務） 1 1

　和歌山県農業協同組合連合会 1 1

　和歌山市消防局 1 1

　和歌山市役所 2 1 3

　和歌山日産自動車株式会社 1 1

　和歌山労働局 1 1

総計 36 29 65

県内就職率＝県内就職者/就職者数　＝65/292≒22.3％

令令和和２２年年度度　　和和歌歌山山県県内内就就職職状状況況（（経経済済学学部部））
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多くの人にとって、剣道というスポーツはなじみ

のないものだと思います。そこで、少し剣道につい

てお話ししたいと思います。剣道はどんな人たちも

楽しめる武道です。たとえ国が違えども楽しめます。

そして、いくつになっても続けられる武道なので、

大学卒業後も続けられます。実際そういった先輩方

も多数おられます。また、「礼法」が大事とされ、こ

れから必要になる礼儀についても学ぶことができ

ます。  
剣道部は武道ということもあり、厳格な上下関係

などが想像されがちですが、実際には和歌山大学体

育会剣道部は和気あいあいとしていて学年を超え

て仲が良いです。日々の稽古においては、それぞれ

が自分で課題を見つけて努力し、ときには同じ部員

からアドバイスを聞いて稽古に励んでいます。 
そうして積み上げてきたものが試合で発揮され、

勝つことができたときの嬉しさは格別です。試合に

出場するためのレギュラー争いもあり、部員同士が

切磋琢磨して稽古をしています。さらに、昨年から  
は部員数も大幅に増加し、より熱気のあるレベル 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

の高い練習を行っています。 
 また、定期的に先生方・先輩方・地域の剣道を

しておられる方をお招きして、稽古会も行い、普

段とはまた違った気持ちで稽古を行っています。  

最近の大会成績は、一昨年の全日本オープン剣道大

会男子個人 3 位、近畿地区国立大学体育大会では、

男子個人 2 位、男子団体 3 位、先日 6 月に行われた

関西学生剣道選手権大会では経済学部 3 回生の小

幡侑矢が個人ベスト 16 に入り、全日本学生剣道選

手権大会に出場予定です。  
 例年、女子部員数が少なく団体メンバーを組むこ

とができず、大会で成績を残すことができていませ

んでしたが、今年からは人数もそろい良い成績を残

せるよう練習に励んでいます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ククララブブ紹紹介介  

剣剣道道部部  
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私はマレーシアから来ました。マレーシアには四季がありません。赤道付近に位置するマレーシア

の気候は赤道気候に分類され、1 年中高温多湿です。平均気温は 27℃だと思います。また、マレーシ

アには 2 つのモンスーン風の季節があり、それによって雨が降ります。マレーシアと違って、日本は

四季のある国です。それゆえ、四季のある国の人々の暮らしぶりを感じることができるようになった

ことはワクワクしています。 
 
私は寒いのが苦手なので、和歌山に来て一人暮らしを始めました。最近、コロナウィルス感染症が

拡大しているので、私はあまり出かけませんでした。そして、私の授業がほとんど遠隔授業です。そ

のため、私はたいてい家にいますが、生活必要品の買い物に行くこともあります。毎晩、家族と電話

します。気がつけば、夏休みが始まりました。良かったことは、私の 2 回目のワクチン接種が授業の

最終の日でした。 
 

夏休みには、二人の神戸に住んでいる友達が和

歌山へ私とあと二人の友達を見に来ました。私達

はりんくうタウンへ買い物に行きました。明くる

日、片男波海水浴場へピクニックに行きました。

パスタやピザを食べたり、写真を撮ったりしまし

た。それだけでなく、浜辺で泳いだり、日の入り

を見たりもしました。小さい事件が起こったが、

楽しかったです。 
 

次の日に、3 日間神戸へ行きました。人との接触を少なくするために、レンタカーで神戸へ行くこ

とにしました。神戸に住んでいる友達の家に泊まります。神戸に向かう途中、和泉リサイクル環境公

園に立ち寄って花を見ました。特に、ひまわりです。きれいです。しかし、残念ですが、咲いている

花は少なかったです。 
 
神戸に着いて、神戸モスクでお祈りしました。お久しぶりにモスクでお祈りして、嬉しいです。そ

れから、ハラル店へ少し買い物に行きました。ハラルレストランでお持ち帰りとして、シャワルマも

買いました。その夜は、神戸に住む他の友達とゲームをしたり、話をしたりしました。 
 
前回神戸に行ったときには、私達はメリケンパークなどの有名な場所に行っていたので、2 日目は

オリンピックシーズンということもあり、三宮にある TOKYO2020 オリンピックショップに行きま

した。私は家族のためにシャツを買いました。その後は IKEA に行きました。私は既にたくさんのお

金を使っていたので、ウィンドウショッピングをしただけでした。それにしても、嬉しかったです。

最後の日、私たちは和歌山に帰りました。 
 
奈良県も行きました。神戸と同じようにレンタカーで行きました。確かに「奈良ならば、鹿しかい

ない」という文章はピッタリです。どこでも鹿がいます。私達は初めて鹿を見るので、ワクワクする 

                   ヌヌルルルル  イイザザ  ビビンンテティィ  カカイイルルルル  アアンンワワルル     
経経済済学学部部 22 年年  ママレレーーシシアア ☆ イイザザさんと呼ばれています 
経済学部２回生 

留留学学生生寄寄稿稿    最最  初初  のの  夏夏  
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と同時に、鹿に噛まれるのではないかと心配になります。鹿はとて

も可愛いです。しかし、鹿に追いかけられたこともあります。 
 
その後、東大寺を訪れました。東大寺には、大きな仏陀があり、

外の庭も美しいです。イスラム教ではお守りを信じることができ

ないという理由で、私達はお土産にお守りを買いました。とにか

く、奈良県の旅行は面白かったです。 
 
せっかく日本に留学しているのだから、旅行したり、日本の文化

や習慣を体験したりした方が良いと思います。私達が行く場所は

どこも人が少なくて、良かったです。今度機会があれば、友達と一

緒に和歌山だけでなく、日本全国の色々なところへ行きたいです。

特に、有名なところです。さらに、沢山思い出を作りたいです。そのため、コロナウィルス感染症が

早く終わりますようにと祈っています。全体として、今年の夏は良い経験となりました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

和和歌歌山山のの健健康康寿寿命命ををももっっとと長長くく  わわかかややままシシニニアアエエククササササイイズズ  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                           
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

和和大大（（和和歌歌山山大大学学））がが開開発発ししたた  ““話話題題””のの体体操操  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
  
  

 
 

 

 

 

 
和歌山大学教育学部 

 本山 貢 先生（学部長）  

編集後記 
 
新型コロナの感染拡大から二年目を迎えようとし

ています。大学も同窓の皆様も夫々に大変な時期

を過ごされたことと思います。再起の願いを込め

て今号では地域社会デビューを特集しました。 
記事の取材や寄稿にご協力頂いた各位に深く感謝

申し上げます。 
柑芦わかやま編集部 編集委員 

松野浩行、山中盛義、西川一弘 
編集委員（兼）事務局  

渥美正道、渥美盛也 
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